

## DISPARITION

# Benoît XVI : l'ultime départ



Successeur malgré lui de Jean-Paul II, Benoît XVI est mort ce samedi. Ses funérailles auront lieu le 5 janvier, présidées par son successeur François. Photo Sipa

**Il n'aura pas connu 2023 : près de dix ans après avoir quitté ses fonctions, le « Panzerkardinal » Joseph Ratzinger est décédé ce samedi, à 95 ans. Celui qui avait bousculé l'histoire en renonçant à sa charge papale en 2013 restera dans les mémoires gardien de la doctrine.**

I a marqué l'histoire, à sa manière, lorsque le 11 février 2013 il a déclaré renoncer à sa charge de souverain pontife. Une première depuis le XV<sup>e</sup> siècle. De quoi laisser penser que Joseph Ratzinger était moins conservateur qu'on le croyait.

Il avait quitté la scène comme il l'avait intégrée : par surprise. Pas un seul des pronostiqueurs n'avait imaginé en 2003, alors que la santé de Jean-Paul II déclinait à vue d'œil, que son plus proche collaborateur, préfet de la congrégation pour la doctrine de la foi, lui succéderait un jour. Ce fut pourtant le cas le 19 avril 2005. Lui qui administrait le Vatican depuis tant d'années avait fait mentir le vieil adage rou-

main : il était, de fait, entré pape au conclave et en était ressorti pape. Un peu malgré lui. Depuis le 28 février 2013, date de son retrait, le pape émérite Benoît XVI vivait retiré dans un monastère, tout près de la basilique Saint-Pierre de Rome.

#### Son corps sera exposé dès lundi

C'est là qu'il s'est éteint, ce samedi 31 décembre, à 95 ans : « J'ai la douleur de vous annoncer que le pape émérite, Benoît XVI, est décédé aujourd'hui à 9h54, au monastère Mater Ecclesiae », a annoncé le directeur du service de presse du Saint-Siège, Matteo Bruni. Le corps de Benoît XVI sera exposé à partir de lundi matin dans le cadre solennel de la basilique Saint-Pierre pour permettre aux fidèles de le saluer.

Il aura vécu bien plus qu'il ne l'espérait : en mars 2016, son secrétaire personnel, Georg Gänswein, avait déjà confié à une revue italienne qu'il était « en train de s'éteindre [...] comme une bougie, lentement et sereinement, comme cela arrive à beaucoup d'entre nous ». Ces dernières années, l'emploi du

temps de l'ancien chef de l'Église catholique était réglé comme du papier à musique. L'anneau d'évêque au doigt – celui que lui avait donné le pape Paul VI –, il conservait l'énergie qui lui restait à la pratique du piano, avec une préférence pour Mozart, et à la prière. Il continuait à recevoir, jusqu'à deux audiences d'une demi-heure chacune tous les jours, après sa promenade dans les jardins du Vatican où il rendait des chapelets. Fidèle à ce qu'il a toujours été, « intelligent comme dix professeurs et pieux comme un premier communiant », comme le décrivait son ami, le cardinal Meisner.

Depuis sa renonciation, tout en gardant la soutane blanche, il avait abandonné les chaussures rouges, signe de la dignité pontificale, pour enfiler chaussettes et paire de sandales, à l'image d'un pèlerin allemand à l'approche de la destination finale.

Chaque jour, après le déjeuner, il aimait sortir pour nourrir les chats puis passer du temps avec son frère Georg, également prêtre et métisse, de trois ans son aîné. Joseph

Ratzinger s'adonnait aussi à l'écriture, celle du théologien et celle du curé retraité soucieux de répondre à son courrier. « Il ne s'est jamais déparé de son crayon à papier et de sa petite gomme », confiait l'un de ses visiteurs réguliers.

#### Une avalanche de scandales

Benoît XVI, surnommé « Panzerkardinal » pour son caractère intransigeant, aura terminé sa vie en homme humble, loin des (nombreuses) turpitudes qui ont marqué son pontificat.

Son discours en 2006, à l'université de Ratisbonne, en Allemagne, dans lequel il avait cité un texte liant le prophète Mahomet à la violence constituait une épure incommensurable pour lui. Un « piége », assurent certains. Il provoqua des réactions antichrétiennes, causant plusieurs victimes en Irak et Somalie.

C'est également à lui que revint d'ouvrir pour la première fois, véritablement, le douloureux dossier de la pédophilie dans l'Église catholique. Les révélations se suivent et se ressemblent en Amérique (no-

tamment celle du père Maciel, proche de Jean-Paul II et fondateur de la Légion du Christ), en Australie, en Europe. Face au silence qui entoure ces immenses affaires, il prône la « tolérance zéro ». Mais, comme l'actualité l'a encore démontré ces derniers mois, cela n'a fait qu'entamer une très longue marche vers la vérité.

#### Prés de dix ans de discrétion

Drame ultime, son pontificat s'était achevé par un autre scandale, le Vatileaks, une série de fuites qui révélaient dans la presse l'existence d'affaires de corruption au sein du Vatican. L'auteur des faits, qui n'était autre que le propre majordome du pape avait été arrêté et condamné à dix-huit mois de prison avec sursis, avant d'être gracié par Benoît XVI lui-même.

Depuis son départ, il avait fait voeu de discrétion. Ses rares apparitions, à la demande de François, constituaient un événement. Pour son dernier rendez-vous avec l'historien, il rejoindra les grottes vaticanes, lieu des sépultures des papes.

Fabrice VEYSSERRE-REDON

## EN IMAGES

## Deux hommes en blanc à Saint-Pierre



Photo archives AFP

Les deux papes, concurrents pour succéder à Jean-Paul II, se reverront régulièrement. François l'invite, entre autres, au consistoire en 2014, puis à la canonisation des papes Jean XXIII et Jean-Paul II, le fameux « dimanche des quatre papes ». Les deux hommes s'apprécient. Le pape François présidera les funérailles de Benoît XVI le 5 janvier au Vatican.

## Pèlerin en France



Photo archives AFP

En 2008, il est accueilli à Paris par Nicolas Sarkozy. Il rencontre le monde de la culture au collège des Bernardins, puis célèbre les vêpres à Notre-Dame. Le lendemain, il donne une messe géante aux Invalides, devant de nombreux fidèles.

## Des polémiques, mais...



Photo AFP/Archives

Benoît XVI, ici avec son frère Georg, aura suscité de vives critiques après ses déclarations sur le préservatif, l'homosexualité, l'islam... Mais on lui reconnaît aussi de grandes positions sur l'éologie, la lutte contre la pédophilie dans l'Église et l'antisémitisme.

## Pape après 25 ans avec Jean-Paul II



Photo archives AFP

Devenu pape à 78 ans, en 2005, Benoît XVI est le pape le plus âgé à sa prise de fonction depuis Clément XII, en 1730. Celui qui a officié dans l'ombre de Jean-Paul II pendant près de 25 ans est acclamé par plusieurs centaines de milliers de catholiques place Saint-Pierre. Dès 2005, il lance le procès en béatification de son prédécesseur, abouti en 2011.

## REPÈRES

■ 16 avril 1927  
Naissance de Joseph Aloisius Ratzinger à Markt, dans l'État libre de Bavière, en Allemagne.

■ 29 juin 1951  
Ordonné prêtre.

■ 28 mars 1977  
Fait archevêque de Munich et Freising par le pape Paul VI.

■ 27 juin 1977  
Fait cardinal-prêtre de Santa Maria Consolatrice al Tiburtino (Rome).

■ 1981  
Nommé, par Jean-Paul II, préfet de la Congrégation pour la doctrine de la foi, président de la commission biblique pontificale et de la commission théologique internationale.

■ 19 mars 2005  
Élu 265<sup>e</sup> souverain pontife de l'Église catholique sous le nom de Benoît XVI.

■ 13 mai 2005  
Annonce le début du procès en béatification de Jean-Paul II. Il ne tient pas compte du délai de cinq ans après la mort, normalement requis par le droit de l'Église.

■ 11 février 2013

Après huit ans de pontificat de près de huit ans, il renonce à ses fonctions avec prise d'effet le 28 février suivant. Il devient alors « Sa Sainteté Benoît XVI, pontife romain émérite ». Son successeur l'appellera parfois « évêque émérite ». Joseph Ratzinger, avouera plus tard qu'il aurait préféré être simplement nommé « Père Benoît ».

■ 13 mars 2013

François lui succède.

■ 31 décembre 2022

Décède à Rome, à 95 ans.

■ 5 janvier 2023

Le pape François présidera les funérailles de Benoît XVI.

## QUESTIONS À

**Nicolas Diat** Spécialiste du Vatican, auteur de *L'Homme qui ne voulait pas être pape*, chez Albin Michel

## « Son pontificat aura, de fait, duré 35 ans ! »

#### « Que retiendra-t-on de Benoît XVI ?

On retiendra essentiellement ses livres dont sa trilogie sur Jésus qui restera comme une référence dans les séminaires et les universités. Elle retiendra de lui aussi l'effacement et l'humilité. Il a été la lumière cachée du pontificat de Jean-Paul II. Le sien a, de fait, duré trente-cinq ans ! Il aura marqué la vie religieuse pendant un demi-siècle.



Capture LCI

#### Pourquoi n'a-t-il jamais voulu être pape ?

Parce qu'il savait exactement comment les choses se passeront. Il n'a pas eu le temps de se dérober. Il aurait pu échapper à la fonction si l'avisait démission de son précédent poste, lorsqu'il était le plus proche conseiller du pape. Mais Jean-Paul II le lui a toujours refusé. Pendant près de trois ans, c'est Joseph Ratzinger qui a fait tourner la maison, avec ses moyens, jusqu'à la mort de Jean-Paul II.

#### Quelle était la nature exacte de ses relations avec son successeur ?

François, alors cardinal argentin, n'a pas été très éloigné pendant son pontificat. Puis, lorsque les deux papes se sont retrouvés à Castel Gandolfo après le conclave, François a pris dix ans d'un coup. Benoît XVI lui a tout dit. Cette rencontre a imprégné quelque chose d'indestructible entre eux. François a alors été très impressionné par la façon dont Benoît XVI s'est déployé de tout.

#### Ont-ils échangé sur la suite ?

Durant sa retraite, Benoît XVI n'a jamais sollicité François. En revanche, François l'a rencontré une fois par mois et l'a appelé une fois par semaine.

#### Qui a changé sa démission dans l'histoire du Vatican ?

Elle a entraîné de facto une désacralisation de la fonction. Mais il avait une personnalité qui lui a permis de se mettre pleinement en retrait. Jusqu'à sa disparition, cette démission n'aura été qu'une rupture historique.

Propos recueillis par F. V.-R.

\*Entretien réalisé en mars 2015